

**PENINGKATAN PEMAHAMAN MATA PELAJARAN FIQIH
MATERI SHALAT BAGI ORANG SAKIT
MELALUI STRATEGI *INSIDE OUTSIDE CIRCLE*
PADA SISWA KELAS III MI NURUL HIDAYAH KENJERAN SURABAYA**

SKRIPSI

Oleh:

AHMAD RIZAL FANNANI

NIM. D07215002



UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA

FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN

PROGRAM STUDI PGMI

FEBRUARI 2019

PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Ahmad Rizal Fannani
NIM : D07215002
Jurusan / Program Studi : Pendidikan Dasar Islam / PGMI
Fakultas : Fakultas Tarbiyah dan Keguruan

Menyatakan dengan sebenarnya bahwa PTK yang saya tulis ini benar-benar merupakan hasil karya sendiri, bukan merupakan pengambilalihan tulisan atau pikiran orang lain yang saya akui sebagai hasil tulisan atau pikiran saya sendiri.

Apabila dikemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan bahwa PTK ini hasil jiplakan, maka saya bersedia menerima sanksi atas perbuatan tersebut.

Surabaya, 09 Januari 2019

Yang Membuat Pernyataan




(Ahmad Rizal Fannani)

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi oleh :

Nama : Ahmad Rizal Fannani

NIM : D07215002

Judul : **PENINGKATAN PEMAHAMAN MATA PELAJARAN
FIQH MATERI SHALAT BAGI ORANG SAKIT MELALUI
STRATEGI *INSIDE OUTSIDE CIRCLE* PADA SISWA
KELAS III MI NURUL HIDAYAH KENJERAN SURABAYA.**

Ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 11 Januari 2019

Pembimbing I



Machfud Bachtiar, M.Pd.I
197704092008011007

Pembimbing II



Sulthon Mas'ud, M.Pd.I
197309102007011017

PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Ahmad Rizal Fannani ini telah dipertahankan didepan tim penguji skripsi

Surabaya, 04 Februari 2019

Mengesahkan, Fakultas Tarbiyah dan Keguruan
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan



Prof. Dr. H. Sulthon Mas'ud, M.Ag, M.Pd.I
NIP. 196301231993031002

Penguji I

Wahyuniati, M.Si
NIP. 1985042920111012010

Penguji II

Drs. Nadlir, M.Pdi
NIP. 196807221996031002

Penguji III

Machfud Bachtiar, M.Pdi
NIP. 197704092008011007

Penguji IV

Sulthon Mas'ud, S.Ag, M.Pdi
NIP. 197309102007011017



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : AHMAD RIZAL FANNANI
NIM : D07215002
Fakultas/Jurusan : TARBIYAH DAN KEGURUAN / PGMI
E-mail address : ahmadfannani45@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

PENINGKATAN PEMAHAMAN MATA PELAJARAN FIQH MATERI

SHOLAT BAGI ORANG SAKIT MELALUI STRATEGI *INSIDE OUTSIDE CIRCLE*

PADA SISWA KELAS III MI NURUL HIDAYAH KENJERAN SURABAYA

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 11 Februari 2019

Penulis

(AHMAD RIZAL FANNANI)
D07215002

kepada peneliti untuk melakukan penelitian di MI Nurul Hidayah. Saran dari bapak kepala yayasan kepada peneliti untuk mencoba melakukan penelitian pada kelas III yakni pada mata pelajaran Fiqih materi shalat bagi orang sakit, hal ini juga berkaitan dengan tujuan yayasan agar peserta didiknya sejak kelas satu sudah ditanamkan mengenai kewajiban seorang muslim melaksanakan shalat baik dalam keadaan sehat maupun sakit.

Setelah mendapat izin dan masukan dari bapak kepala sekolah dan bapak kepala yayasan, peneliti langsung menemui bapak Muhammad Fapry Arrahman selaku guru mata pelajaran fiqih kelas III. Berdasarkan wawancara yang lakukan dengan beliau diketahui terdapat beberapa kendala yang berdampak pada tingkat pemahaman peserta didik terhadap mata pelajaran fiqih materi shalat bagi orang sakit.

Kendala tersebut diantaranya guru masih sering menggunakan metode ceramah dan penugasan dalam proses mengajar . Dengan model pembelajaran seperti ini siswa tidak terlibat aktif dalam kegiatan belajar mengajar. Selain itu terkadang guru juga menggunakan metode kerja kelompok dalam pembelajaran, dalam pelaksanaanya di kelas masih terdapat masalah-masalah yang timbul misalnya siswa akan memilih teman kelompok yang pandai. Hal ini terjadi karena masih banyak siswa yang malas membaca, suka menggantungkan tugas kepada orang lain, dan masih kurangnya keberanian untuk berbicara di depan kelas. Masih banyak

mengucapkan salam dilanjutkan berdo'a bersama dan mengecek kehadiran peserta didik sekaligus menanyakan kabar dari peserta didik. Dikarenakan pembelajaran dimulai pukul 13.00 WIB guru memberikan semangat kepada peserta didik dengan mengatakan "*semangat pagi*", dengan serentak peserta didik harus menjawab "*pagi pagi semangat*". Setelah itu guru memberikan apersepsi dengan bertanya "*apakah dari adik-adik semua pernah melihat orang shalat dengan duduk*", kemudian menyampaikan tujuan pembelajaran dan kegiatan yang akan dilakukan.

2) Kegiatan Inti

Pada tahap ini kegiatan yang dilakukan terdiri dari mengamati, membaca, berdiskusi, menalar, mengkomunikasikan. Kegiatan-kegiatan tersebut dilaksanakan dengan menerapkan strategi *Inside Outside Circle*.

Pada saat kegiatan mengamati, guru menampilkan gambar tatacara shalat dengan duduk, shalat dengan berbaring, dan shalat dengan terlentang. Saat mengamati juga terjadi tanya jawab antara guru dengan peserta didik mengenai materi antara lain pertanyaanya "*apakah yang dilakukan dalam shalat dengan duduk sama dengan shalat dengan berdiri*", "*bacaan yang dibaca saat shalat dengan duduk apasaja*", guru sedikit menjelaskan materi yang akan dipelajari

supaya peserta didik tidak bingung dan tidak menyimpulkan materi yang salah.

Selanjutnya yakni kegiatan membaca, menalar, berdiskusi, dan menginformasikan yang dikemas dengan menerapkan strategi *Inside Outside Circle*. Dalam menerapkan strategi ini peserta didik akan dibagi menjadi lima kelompok yang terdiri dari 6-7 siswa setiap kelompoknya, setiap kelompok akan diberikan lembar kerja siswa yang berisi sub materi shalat bagi orang sakit (pengertian shalat bagi orang sakit dan hukumnya, tata cara shalat dengan duduk, tata cara shalat dengan berbaring, tata cara shalat dengan terlentang, hikmah adanya cara shalat bagi orang yang sakit) dan harus didiskusikan setiap kelompok.

Selama proses diskusi berlangsung, guru selalu mendampingi peserta didik untuk memberikan penjelasan kepada kelompok yang mau bertanya dan kurang faham terhadap tugas yang diberikan, hal ini dilakukan agar setiap kelompok memahami apa yang harus dilakukan dan dikerjakan. Pada saat berdiskusi, masih terdapat peserta didik yang tidak mau ikut berdiskusi, ada yang ngobrol sendiri dengan temanya, ada yang bermain, dan ada yang berlarian kekelompok yang lain. Untuk mengatasi hal ini guru memberikan sebuah *Ice Breaking* yakni dengan melakukan Tepuk Diam, dengan mengucapkan "*tepek diam*" semua peserta didik harus mengucapkan janji agar tidak ramai lagi

“kami diam, tanpa suara, diam”. Setelah peserta didik duduk kembali dikelompoknya dan situasi kelas sudah mulai tenang guru memberikan sedikit motivasi kepada peserta didik supaya dapat menghargai teman-teman dan gurunya dan juga harus bekerjasama dengan baik dalam kelompoknya dan terus semangat dalam mencari ilmu.

Setelah semua kelompok selesai berdiskusi untuk menyelesaikan tugas kelompok yang diberikan. Selanjutnya yakni kegiatan mengkomunikasikan semua kelompok akan dicampur secara acak membentuk dua lingkaran, satu lingkaran kecil dengan menghadap keluar dan lingkaran satunya yang membentuk lingkaran besar berada diluar lingkaran kecil dengan menghadap ke dalam. Dikarenakan ruang kelas III MI Nurul Hidayah Kenjeran Surabaya terlalu kecil dan dirasa oleh guru tidak muat apabila dibuat untuk membuat lingkaran seperti strategi yang diterapkan, maka guru menyuruh semua peserta didik pergi kehalaman sekolah untuk melanjutkan proses pembelajaran.

Selanjutnya guru memberikan perintah kepada peserta didik yang membentuk lingkaran kecil untuk bergeser tiga langkah kekiri, peserta didik yang saling berhadapan (pasangan dari lingkaran kecil dan lingkaran besar) harus bertukar informasi sesuai materi yang telah didiskusikan dalam kelompoknya. Pertukaran informasi mengenai

kehadiran peserta didik sekaligus menanyakan kabar dari peserta didik. Guru memberikan semangat kepada peserta didik dengan mengatakan “*semangat pagi*”, dengan serentak peserta didik harus menjawab “*pagi pagi semangat yes-yes-yes*”. Setelah itu guru memberikan apersepsi dengan bertanya “*apakah kalau kita sakit masih harus melakukan shalat*”, kemudian menyampaikan tujuan pembelajaran dan kegiatan yang akan dilakukan.

2) Kegiatan Inti

Pada tahap ini kegiatan yang dilakukan terdiri dari mengamati, membaca, berdiskusi, menalar, mengkomunikasikan. Kegiatan-kegiatan tersebut dilaksanakan dengan menerapkan strategi *Inside Outside Circle*.

Pada saat kegiatan mengamati, guru menampilkan gambar tatacara shalat dengan duduk, shalat dengan berbaring, dan shalat dengan terlentang. Saat mengamati juga terjadi tanya jawab antara guru dengan peserta didik mengenai materi antara lain pertanyaanya “*apabila kita sakit dan tidak shalat akan mendapat dosa*”, guru sedikit menjelaskan supaya peserta didik tidak bingung dan tidak menyimpulkan materi yang salah.

Selanjutnya yakni kegiatan membaca, menalar, berdiskusi, dan menginformasikan yang dikemas dengan menerapkan strategi *Inside Outside Circle*. Dalam menerapkan strategi ini peserta didik akan

dibagi menjadi lima kelompok yang terdiri dari 6-7 siswa setiap kelompoknya, setiap kelompok akan diberikan lembar kerja siswa yang berisi sub materi shalat bagi orang sakit (pengertian shalat bagi orang sakit dan hukumnya, tata cara shalat dengan duduk, tata cara shalat dengan berbaring, tata cara shalat dengan terlentang, hikmah adanya cara shalat bagi orang yang sakit) dan harus didiskusikan setiap kelompok.

Sebelum proses diskusi dimulai guru akan menjelaskan kepada peserta didik mengenai lembar kerja yang sudah dibagikan kepada setiap kelompok, *“coba diamati lembar kerja yang sudah didapat, diskusikan dengan kelompok kalian dan difahami hasilnya, karena nanti kalian harus dapat menjelaskan materi tersebut kepada teman kalian yang lain”*.

Selama proses diskusi berlangsung, guru selalu mendampingi peserta didik untuk memberikan penjelasan kepada kelompok yang mau bertanya dan kurang faham terhadap tugas yang diberikan, hal ini dilakukan agar setiap kelompok memahami apa yang harus dilakukan dan dikerjakan sekaligus mengontrol supaya kegiatan diskusi tetap kondusif dan semua peserta didik terlibat aktif saat kerja kelompok.

Setelah semua kelompok selesai berdiskusi. Selanjutnya yakni kegiatan mengkomunikasikan semua kelompok akan dicampur sesuai instruksi dari guru (dilakukan untuk mempermudah guru dalam

mengontrol peserta didik) membentuk dua lingkaran, satu lingkaran kecil dengan menghadap keluar dan lingkaran satunya yang membentuk lingkaran besar berada diluar lingkaran kecil dengan menghadap ke dalam. Dikarenakan ruang kelas III MI Nurul Hidayah Kenjeran Surabaya terlalu kecil dan dirasa oleh guru tidak muat apabila dibuat untuk membuat lingkaran seperti strategi yang diterapkan, maka guru menyuruh semua peserta didik pergi kehalaman sekolah untuk melanjutkan proses pembelajaran.

Sebelum dimulai guru memberikan *hand out* berupa tabel pengumpulan informasi. Selanjutnya guru memberikan perintah kepada peserta didik yang membentuk lingkaran kecil untuk bergeser tiga langkah kekiri, peserta didik yang saling berhadapan (pasangan dari lingkaran kecil dan lingkaran besar) harus bertukar informasi sesuai materi yang telah didiskusikan dalam kelompoknya. Pertukaran informasi mengenai materi dapat dilakukan oleh semua pasangan pada saat yang bersamaan.

Untuk menghidupkan suasana agar tidak bosan, guru juga memberikan perintah kepada peserta didik yang membentuk lingkaran besar untuk berputar sambil bernyanyi (naik-naik ke puncak gunung) dan untuk peserta didik yang membentuk lingkaran kecil harus bertepuk tangan mengiringi nyanyian dari peserta didik yang membentuk lingkaran besar. Sebelum mendengar kata Stop dari guru

No	Kegiatan	Skor			
		1	2	3	4
	d. Variasi strategi.				√
4	Performance				
	a. Suara intonasi, nada, dan irama.			√	
	b. Posisi dan gerakan guru.			√	
	c. Pola interaksi perhatian pada siswa.			√	
	d. Ekspresi roman muka.			√	
5	Media, bahan, sumber pembelajaran (MBSP)				
	a. Kesesuaian MBSP dengan indikator.			√	
	b. Kesesuaian MBSP dengan karakter materi			√	
	c. Kesesuaian MBSP dengan karakter siswa			√	
	d. Variasi MBSP				√
6	Bertanya				
	a. Pertanyaan jelas dan konkrit.				√
	b. Pertanyaan memberikan waktu berfikir.			√	
	c. Pemerataan pertanyaan pada siswa.			√	
	d. Pertanyaan sesuai indikator.			√	
7	Reinforment (memberi penguatan)				
	a. Penguatan verbal.			√	
	b. Penguatan non verbal.			√	
	c. Variasi penguatan.			√	
	d. Feed back.			√	
8	Menutup pembelajaran				
	a. Memberi penghargaan pada siswa.				√
	b. Menarik kesimpulan.				√
	c. Memberi dorongan psikologis.			√	
	d. Mengevaluasi.			√	
Nilai akhir = $\frac{106}{128} \times 100 = 82,8$		82,8			

Berdasarkan tabel di atas jumlah skor yang didapat dari aktivitas guru adalah 106 dari skor ideal 128 sehingga skor akhir yang yakni 82,8 (baik). Dari hasil tersebut terdapat beberapa aspek kegiatan

Inside Outside Circle pada siswa kelas III MI Nurul Hidayah Kenjeran Surabaya, berdasarkan penelitian yang sudah dilakukan diperoleh hasil sebagai berikut:

1. Penerapan strategi *Inside Outside Circle* untuk meningkatkan pemahaman peserta didik mata pelajaran fiqh materi shalat bagi orang sakit pada siswa kelas III MI Nurul Hidayah Kenjeran Surabaya

Penerapan strategi *Inside Outside Circle* dalam proses pembelajaran pada siklus I dan siklus II yang telah dilakukan mendapatkan hasil yang berbeda, perbedaan tersebut dapat dilihat dari hasil observasi aktivitas guru dan peserta didik. Pada siklus I aktivitas guru memperoleh skor akhir 70,3 (cukup), jika dilihat dari indikator ketuntasan kinerja yang sudah ditentukan skor tersebut termasuk dalam kriteria cukup. Begitu juga aktivitas peserta didik memperoleh skor akhir 77,7 (baik), skor tersebut masuk dalam kriteria baik. Pembelajaran yang dilaksanakan pada siklus I menunjukkan hasil yang cukup baik, namun pada saat proses pembelajaran masih ada beberapa kegiatan guru dan peserta didik yang belum maksimal seperti masih ada peserta didik yang masih melakukan kegaduhan saat pembelajaran dan kurangnya guru dalam memberikan intruksi kepada peserta didik saat pembelajaran berlangsung. Kekurangan tersebut disadari oleh peneliti dan harus ada peningkatan dan penyesuaian saat melaksanakan siklus II.

DAFTAR PUSTAKA

- Ahmadi, Rulam. 2016. *Pengantar Pendidikan: Asas dan Filsafat Pendidikan*. (Yogyakarta: Ar-ruzz Media).
- Aladin, Koto. 2006. *Ilmu Fiqih dan Ushul Fiqih*. (Jakarta: PT Raja Grafindo Persada).
- Anselmus JE, Toenlio. 2016. *Teori dan Filsafat Pendidikan*. (Malang: Penerbit Gunung Samudra).
- Ardy, Novan, dan Wiyani. 2017. *Desain Pembelajaran Pendidikan: Tata Rancang Pembelajaran Menuju Pencapaian*, (Yogyakarta: Ar-ruzz Media).
- Bahri Djamarah, Syaiful. 1997. *Strategi Belajar Mengajar*. (Jakarta: PT Rineka Cipta).
- Benidiktus, Tanujaya, dan Jeinne Mumu. 2016. *Penelitian Tindakan Kelas: Panduan Belajar, Mengajar, dan Meneliti*. (Yogyakarta: Media Akademi).
- Dardjowidjojo, Soejono. 2003. *Psikolinguistik: Pengantar Pemahaman Bahasa Manusia*. (Jakarta: Yayasan Obor Indonesia).
- Darmansyah. 2011. *Strategi Pembelajaran Menyenangkan dengan Humor*, (Jakarta: PT Bumi Aksara).
- Depdikbud. 2005. *Kamus Besar Bahasa Indonesia*. (Jakarta: Balai Pustaka).
- Hamzah, Nina, dan Satria. 2012. *Menjadi Peneliti PTK yang Profesional*, (Jakarta: PT Bumi Aksara).
- Hanafiah, dan Cucu Suhana. 2010. *Konsep Strategi Pembelajaran*. (Bandung: PT Refika Aditama).
- Hardono, Rudi. 2013. *Ragam Model Mengajar yang Mudah Diterima Murid*, (Jogyakarta: DIVA Press).
- Harjanto. 1997. *Perencanaan Pengajaran*. (Jakarta: PT. Rineka Cipta).
- Hertina. 2012. *Penerapan Strategi Pembelajaran Inside Outside Circle Untuk Meningkatkan Hasil Belajar Ilmu Pengetahuan Sosial Pada Materi Mengenal Aktivitas Ekonomi Siswa Kelas IV Sekolah Dasar Negeri 024 Merangin*

